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XIV LEGISLATURA

IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Sviluppo economico)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 92 DEL 19/07/2016 

ISABELLON Giuseppe (Presidente) (Presente)
FONTANA Carmela (Vicepresidente) (Presente)
PÉAQUIN BERTOLIN Marilena (Segretario) (Presente)
CERTAN Chantal (Presente)
LA TORRE Leonardo (Presente)
MORELLI Patrizia (Presente)
NOGARA Alessandro (Presente)

Partecipano i Consiglieri: CHATRIAN, COGNETTA, MARQUIS e ROSCIO.

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, studi e 
documentazione. Funge da Segretario Monica BAUDIN.

La riunione è aperta alle ore 15:00, ad Aosta, nella Sala Commissioni della Presidenza 
del Consiglio regionale, per l'esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni del Presidente.

2) ore 15.00: Audizione dell'Assessore al turismo, sport, commercio e trasporti, Aurelio 
MARGUERETTAZ,  accompagnato  dal  Presidente  della  Cervino  S.p.A., 
Federico MAQUIGNAZ, in merito agli orari di apertura degli impianti della 
società succitata.

3) ore 15.45: Audizione  dell'Assessore  al  turismo,  sport,  commercio  e  trasporti, 
MARGUERETTAZ, congiuntamente all'Assessore all'istruzione e cultura, 
Emily RINI, sulla  mozione concernente l'istituzione di un tavolo di lavoro 
per  coordinare  gli  orari  scolastici  e  di  trasporto  per  l'anno  scolastico 
2016/2017 (oggetti Consiglio n. 1945/XIV del 22/03/2016 e n. 2044/XIV del  
21/04/2016).
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*     *     *

Il  Presidente  ISABELLON, constatata  la  validità  della  riunione,  dichiara  aperta  la 
seduta per la trattazione degli oggetti iscritti  all'ordine del giorno, come da lettera prot. n. 
4965 in data 14 luglio 2016.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Il Presidente ISABELLON fa distribuire copia della nota prot. n. 8907/trasp del 18 
luglio 2016 dell'Assessore al turismo, sport, commercio e trasporti in merito a informazioni 
relative al disegno di legge n. 86 (Primo provvedimento di variazione di bilancio di previsione 
della Regione per il triennio 2016/2018), in particolare, per quanto riguarda le agevolazioni 
tariffarie e il trasporto disabili nel periodo 2014/2016.

Il Consigliere NOGARA fa notare che la documentazione suddetta è inerente anche ad 
approfondimenti  svolti  nell'ambito  della  II  Commissione  consiliare  in  sede  di  esame  del 
disegno di legge n. 86.

Il Presidente ISABELLON propone di trasmettere, per quanto di competenza, la nota 
succitata al Presidente della II Commissione consiliare.

La Commissione concorda.

AUDIZIONE  DELL'ASSESSORE  AL  TURISMO,  SPORT,  COMMERCIO  E 
TRASPORTI,  AURELIO  MARGUERETTAZ,  ACCOMPAGNATO  DAL 
PRESIDENTE DELLA CERVINO S.P.A.,  FEDERICO MAQUIGNAZ, IN MERITO 
AGLI ORARI DI APERTURA DEGLI IMPIANTI DELLA SOCIETÀ SUCCITATA.

* * *
L'Assessore  al  turismo,  sport,  commercio  e  trasporti,  Aurelio  MARGUERETTAZ,  il 
Coordinatore del Dipartimento trasporti, ing. Antonio POLLANO, e il Presidente della società 
Cervino  S.p.A.,  Federico  MAQUIGNAZ,  prendono  parte  alla  riunione  alle  ore  15.15.  Si 
procede alla registrazione digitale degli interventi.

* * *

Il Presidente ISABELLON rammenta che l'argomento in oggetto è stato affrontato in 
Consiglio regionale in occasione dell'esame della risoluzione approvata in data 12 maggio 
2016. Ricorda altresì che l'Assessore Marguerettaz aveva già rappresentato alla Commissione 
nel mese di giugno scorso la disponibilità ad essere audito, unitamente al Presidente della 
Cervino S.p.A., Federico Maquignaz, sul tema succitato.
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L'Assessore  MARGUERETTAZ segnala  che  la  risoluzione  impegnava  il  Governo 

regionale a portare all’attenzione della Cervino S.p.A. l’opportunità di anticipare l’orario di 
apertura  degli  impianti  di  sci  del  Breuil  per  armonizzare  la  gestione  del  comprensorio 
valdostano con quello di Zermatt.

Il  sig.  MAQUIGNAZ  riferisce  in  merito  agli  orari  di  apertura  del  comprensorio 
previsti nel periodo 25 giugno/4 agosto. Sottolinea, in particolare, che rispetto alla situazione 
preesistente,  gli  stessi  sono stati  anticipati  al  mattino  alle  ore 07.00.  Ritiene  che  non sia 
possibile anticipare ulteriormente tale orario, tenuto conto che l'ufficio informazioni svizzero 
apre unicamente alle 06.45 e quindi non sarebbe possibile fornire le comunicazioni di apertura 
pista a Cervinia prima delle ore 07.00.

Il Consigliere CHATRIAN fa presente che lo spirito della risoluzione era quello di 
cercare le migliori soluzioni per essere competitivi con il limitrofo comprensorio svizzero di 
Zermatt  -  che,  nel  periodo  2  luglio-21  agosto,  apre  gli  impianti  alle  06:30  -  al  fine  di 
permettere alle squadre di sci e agli sci club di poter usufruire meglio degli orari di apertura 
anticipata, portandoli eventualmente in tal modo a scegliere di soggiornare in Valle d'Aosta 
piuttosto che in qualche località svizzera, creando quindi delle ricadute positive sul territorio 
valdostano.

Il sig. MAQUIGNAZ precisa che le squadre nazionali e gli sci club intenzionati ad 
allenarsi  sulla  parte  italiana  del  comprensorio  di  Breuil-Cervinia  hanno  la  possibilità  di 
richiedere  una  pista  riservata,  che  viene  loro  preparata  e  garantita.  Fa  presente  che  non 
sarebbe possibile fare salire gli allenatori con la prima corsa di prova alle 06.30 - come fanno 
gli svizzeri - in quanto la normativa italiana non lo consente.

Il Consigliere CHATRIAN invita l’Assessore Marguerettaz e il Presidente Maquignaz 
a  tentare  ulteriormente  di  dirimere  gli  aspetti  di  natura  tecnica  che,  al  momento  attuale, 
impediscono l’apertura degli impianti alle 06.45.

Il Consigliere NOGARA chiede chiarimenti in merito al numero di piste che viene 
garantito per gli allenamenti degli atleti sul comprensorio di Breuil-Cervinia.

Il  sig. MAQUIGNAZ riferisce che la Cervino S.p.A. ha la possibilità di  mettere a 
disposizione una pista riservata per gli atleti.

L'Assessore  MARGUERETTAZ  accoglie  l’invito  del  Consigliere  Chatrian  di 
effettuare  ulteriori  approfondimenti  sulla  questione  e  di  dare  comunicazione  alla 
Commissione dei suoi risultati. 

La Commissione prende atto.
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* * *

Alle ore 15.35 il Presidente della società Cervino S.p.A., Federico MAQUIGNAZ, abbandona 
la Sala di riunione.

* * *

AUDIZIONE  DELL'ASSESSORE  AL  TURISMO,  SPORT,  COMMERCIO  E 
TRASPORTI,  MARGUERETTAZ,  CONGIUNTAMENTE  ALL'ASSESSORE 
ALL'ISTRUZIONE  E  CULTURA,  EMILY  RINI,  SULLA  MOZIONE 
CONCERNENTE  L'ISTITUZIONE  DI  UN  TAVOLO  DI  LAVORO  PER 
COORDINARE  GLI  ORARI  SCOLASTICI  E  DI  TRASPORTO  PER  L'ANNO 
SCOLASTICO 2016/2017 (OGGETTI CONSIGLIO N. 1945/XIV DEL 22/03/2016 E N.  
2044/XIV DEL 21/04/2016).

* * *
L'Assessore all'istruzione e cultura, Emily RINI, il Sovrintendente agli studi, Dott. Fabrizio 
GENTILE, e il funzionario dell'assessorato dei trasporti, Dott.ssa Cristina CERISE, prendono 
parte alla riunione alle ore 15.35.

* * *

Il Presidente ISABELLON rammenta che la tematica all'ordine del giorno fa seguito a 
una mozione e a una petizione esaminate dal Consiglio regionale. Fa presente che la petizione 
riguardava, in particolare,  i  trasporti  scolastici nella vallata di  Champorcher,  ma - come è 
emerso nel corso del dibattito consiliare - in realtà il tema è sentito in diverse località della 
Valle d’Aosta, in particolare, nelle valli laterali.

Sottolinea che nel corso della discussione sulla tematica si era evidenziata la necessità 
di  approfondire  quello  che  è  il  coordinamento  fra  le  esigenze  dei  trasporti  e  quelle  del 
comparto scolastico, cercando di trovare un punto di convergenza, un giusto compromesso 
per creare i minori disagi possibili per gli utenti, di fare in modo che non ci sia un esborso 
troppo gravoso per quel che concerne i costi dei trasporti e che sia salvaguardato il rispetto 
dell’attività didattica e delle esigenze di chi opera nel mondo della scuola. 

Ricorda che il Consiglio regionale è pervenuto alla decisione di costituire un tavolo 
tecnico su questo tema e che, quindi, oggi la Commissione potrà verificare quello che è il  
lavoro svolto con i componenti del tavolo suddetto.

L'Assessore MARGUERETTAZ riferisce che il tavolo tecnico si è insediato il 7 aprile 
2016 e i suoi componenti - coordinati dal Coordinatore Pollano e dal Sovrintendente Gentile - 
si sono incontrati diverse volte per affrontare le problematiche inerenti al tema in questione. 

Informa che il tavolo tecnico ha inviato delle schede ai vari Poli scolastici valdostani, 
dove sono stati riassunti quelli che erano i profili e le organizzazioni, scuola per scuola -  
quindi: orari di apertura, orari di chiusura, rientri pomeridiani, settimana corta o altro - da cui 
sono emerse delle situazioni sul territorio decisamente differenziate. 

Rileva che sono state riscontrate difficoltà per quanto riguarda l'omogeneizzazione dei 
trasporti ferroviari e di quelli di linea, soprattutto nei collegamenti delle vallate laterali. 
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Rende noto che la Giunta regionale, con l'adozione della deliberazione n. 841 del 24 

giugno 2016, ha approvato i criteri e le modalità per permettere agli enti locali di istituire e 
affidare servizi  a chiamata diretti  ad integrare il  servizio regionale di trasporto pubblico - 
laddove mancante o inadeguato - e diretti a soddisfare esigenze di trasporto di tipo scolastico, 
turistico o notturno per le aree a domanda più debole o caratterizzate da orari o da periodi di 
effettuazione discontinui.

L'Assessore  RINI riferisce  che,  dal  punto  di  vista  della  Sovrintendenza  agli  studi, 
nell'ambito del recepimento a livello regionale della norma statale n. 107/2015 (la cosiddetta 
“Buona Scuola”), vi è l'intenzione di introdurre il concetto di "settimana corta", argomento 
che sarà dibattuto anche in un incontro con i Sindacati che avrà luogo alle ore 16.00 della  
giornata odierna. 

Aggiunge che si sta cercando, con la collaborazione di tante Istituzioni scolastiche - 
anche attraverso un modus operandi un po’ diverso e meno formale - di arrivare a scelte che 
creino  situazioni  meno  impattanti  per  i  vari  portatori  d'interesse.  Si  scusa  per  non  poter 
proseguire l'audizione in Commissione, in quanto chiamata a presiedere alla summenzionata 
riunione con i Sindacati.

* * *
Alle ore 16.00 l'Assessore RINI, il Sovrintendente GENTILE e il Consigliere CHATRIAN 
abbandonano la Sala Commissioni.

* * *

L'ing. POLLANO fa presente che l'Assessore ai trasporti, a fine maggio, ha trasmesso 
alla Commissione una breve relazione sulle risultanze degli incontri svolti dal tavolo tecnico 
con tutte le Istituzioni scolastiche interessate. 

Rileva che la riduzione delle risorse finanziarie regionali disponibili per il trasporto 
pubblico  di  linea  ha  imposto  delle  scelte  diverse  rispetto  al  passato,  quando,  invece,  era 
possibile soddisfare le esigenze trasportistiche delle scuole aggiungendo delle corse di linea. 

Riferisce in merito alle principali  criticità che sono state evidenziate dal gruppo di 
lavoro: impossibilità di prevedere due corse di linea in discesa la mattina differenziate per gli 
studenti  delle  medie  e  quelli  delle  superiori,  uscite  pomeridiane  e  rientri  pomeridiani 
diversificati  scuola  per  scuola,  necessità  da  parte  dei  vari  Istituti  di  omogeneizzare 
l'istituzione della  "settimana corta",  adozione (decisa a livello  ministeriale)  da parte  degli 
Istituti professionali regionali della settimana di 37 ore scolastiche rispetto alle 36 degli altri 
Istituti,  difficoltà a rendere compatibile per tutte le scuole l'orario di arrivo al mattino del 
treno ad Aosta, a cui si aggiungono segnalazioni specifiche (ad esempio, quelle delle scuole 
medie  di  Variney  per  quanto  riguarda  la  richiesta  di  raddoppiare  i  servizi  per  Gignod, 
Ollomont, Valpelline, collina di Aosta, per permettere agli studenti di usufruire della mensa 
scolastica,  la  necessità  di  garantire  i  rientri  pomeridiani  degli  studenti  del  Don Bosco di  
Châtillon, le esigenze presentate dall’Institut Agricole Régional per quanto concerne l'utilizzo 
della Linea 3 che attraversa Aosta e che ha già frequentazioni molto importanti, ecc.).
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Il Presidente ISABELLON rileva che la coincidenza della riunione odierna con quella 

con i Sindacati viene a creare dei problemi, nel senso che sarebbe stata auspicata una replica 
da parte del Sovrintendente dal punto di vista tecnico sulle questioni evidenziate, alla luce 
anche dei rilievi emersi nel corso dell'esame della petizione riguardo ad una certa rigidità del 
mondo della scuola, determinata anche dall’autonomia scolastica dei singoli istituti e dalla 
necessità di trovare, quindi, un punto di convergenza sulle esigenze degli studenti e quelle 
trasportistiche. Sottolinea la necessità -  evidenziata anche nel corso dell'esame della 
petizione succitata - di garantire le pari opportunità per gli studenti che vivono sul territorio, 
magari in zone distanti dalle scuole e quelli che vivono in luoghi di più facile accesso per 
quello che riguarda i servizi scolastici. Ritiene che l'autonomia scolastica debba considerare 
tutte le sue diverse componenti, non ultima quella legata alle esigenze dei ragazzi.

La Consigliera CERTAN mette in evidenza una serie di elementi di criticità che ritiene 
siano difficilmente superabili,  tenuto conto dell'autonomia scolastica e delle  decisioni  che 
vengono assunte dai singoli Consigli d'Istituto e sui quali reputa non possa interferire l'attività 
dell'assessorato.

Il Consigliere NOGARA condivide l'osservazione del Presidente Isabellon e chiede 
quale  sia  la  possibilità  da  parte  dell'Amministrazione  regionale  di  poter  incidere  sulle 
decisioni che vengono assunte dalle scuole, in particolare, sulla settimana corta, sui rientri 
pomeridiani e sugli orari d’inizio delle lezioni.

La Consigliera MORELLI chiede chiarimenti in merito all'attività e alle conclusioni 
cui è pervenuto il tavolo tecnico sulla tematica in esame. Fa presente di non avere ricevuto la 
relazione inviata dall'Assessore cui ha fatto riferimento l'ing. Pollano. 

* * *
Il Consigliere CHATRIAN prende nuovamente parte alla riunione alle ore 16.25.

* * *

L'Assessore MARGUERETTAZ fa presente che il lavoro svolto dal tavolo di lavoro è 
servito anche per la predisposizione del disegno di legge di applicazione della normativa sulla 
“Buona Scuola”, dove si prevede l'introduzione, con un indirizzo vincolante, della settimana 
corta e dei rientri pomeridiani. Conferma di avere trasmesso alla Commissione, in data 30 
maggio 2016, le risultanze di quanto svolto dal tavolo di lavoro.

Il Presidente ISABELLON fa presente che il documento non risulta essere pervenuto 
alla segreteria della Commissione e che verranno svolte in merito le opportune verifiche. 

La  Consigliera  CERTAN  spiega  che  il  suo  precedente  intervento  era  volto  a 
sottolineare  il  fatto  che  le  modifiche  da  introdurre  in  materia  scolastica,  prima  di  venire 
introdotte in un disegno di legge, devono essere prioritariamente e opportunamente concertate 
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con tutti  quelli  che  sono direttamente  interessati,  tenuto  conto  anche del  fatto  che  questi 
agiscono sulla base dell'autonomia scolastica che deve essere loro riconosciuta.

Il Consigliere ROSCIO rileva che le problematiche relative all'argomento in oggetto 
sono tante, diversificate e di difficile soluzione e che i ruoli di chi deve intervenire in merito 
sono diversi  -  chi  si  occupa di  trasporti,  chi  si  occupa di  scuola -  e  che,  quindi,  ognuno 
rappresenta le proprie esigenze e i propri punti di vista diversi. 

Fa presente che l’idea del Consiglio regionale di istituire il tavolo di lavoro, pertanto, 
era quella di riuscire ad addivenire ad un accordo per avere delle soluzioni pratiche da mettere 
in campo già a partire dal prossimo anno scolastico. Sottolinea che, al di là delle analisi molto  
complesse che sono state svolte, non è evidente se il tavolo di lavoro abbia avuto un momento 
di sintesi e se arriverà a proporre qualche azione operativa sul tema. 

L'ing. POLLANO riferisce che il tavolo di lavoro ha dato delle indicazioni, che sono 
state indicate nella relazione trasmessa alla Commissione.

Il  Presidente  ISABELLON  invita  l'Assessore  a  trasmettere  nuovamente, 
eventualmente anche per e-mail, la documentazione suddetta che verrà quindi inoltrata a tutti i 
Commissari.

L'Assessore MARGUERETTAZ si impegna a fornire nuovamente alla Commissione 
quanto richiesto.

* * *
Alle ore 16.50 l'Assessore MARGUERETTAZ, il Coordinatore POLLANO e il funzionario 
CERISE abbandonano la Sala Commissioni e termina la registrazione digitale degli interventi.

* * *

Il Consigliere NOGARA propone che venga inviata una lettera al Direttore generale 
della CVA a seguito della sua audizione del 12 luglio 2016 per sollecitare la trasmissione dei 
documenti rilasciati dalle società che hanno effettuato le prove di rendimento di macchinari e 
apparecchiature degli impianti di Signayes, Avise, Champagne 1 e 2, Hône, Gressoney, Nus e 
Quart.

La Commissione concorda.

Il Presidente ISABELLON chiude la seduta alle ore 16.55.
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Letto, approvato e sottoscritto

IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Giuseppe ISABELLON) (Marilena PÉAQUIN BERTOLIN)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Monica BAUDIN)
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Data di approvazione del presente processo verbale:
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